

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 21 de Abril de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comu-nicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-cion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 971.

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú-tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

### SEMANA SANTA.

En la librería católica se venden *Semanas Santas* en castellano, en latin y en latin y cas-tellano.

#### Boletín Religioso

*Santo de hoy.*—Ntra. Señora de Sancho Abarca, y S. Anselmo.

#### ¡¡POBRE QUESO!!

—¡Ay! mi amo ¡qué horror! ¡qué desgracia! ¡qué atrocidad! ¡qué lastima!

—¿Qué es eso? Blas; ¡qué pasa?

—Una cosa horrible, mi amo; que allá en Flandes se matan los hombres como chinchas. No puede usted imaginarse lo que allí hay. Los obreros se han levantado, y al grito de viva la anarquía, han incendiado fábricas, han destruido casas, han degollado, violado, asesinado, quemado y hecho añicos cuanto han encontrado por delante. ¡Pobre Flandes! ¡qué desgracia tan grande!

—Pero hombre, no te aflijas de esa manera. Ya se pondrá remedio. ¿Por qué tantas lá-grimas?

—Porque cuando el remedio llegue, ya no quedará en aquel pobre país un triste queso de bola.

—Toma, toma, ¿Con que ahora resulta que tus sentimieutos eran solo por el queso?

—Y por la manteca, mi amo; ¡usted sabe que manteca tan rica venía de aquel desgraciado país?

—Vaya, Blas, veo que siempre eres el mismo, un Sancho Panza que solo piensa en comer. ¿A quien se le ocurre acordarse del queso cuando la sangre humana corre á torrentes?

—No me ha entendido V. mi amo. Yo lo decia por la industria, que al fin y al cabo es madre de la civilizacion.

—Sí... de la del queso.

—Vaya, pues V. no podrá negarme que Bél-gica era el país más adelantado de Europa, en materia de *industria* y que la *libertad* habia llegado allí á su mayor desarrollo.

—Pues ahí verás, Blas lo que son las cosas.

Dices que allí hay mucha *industria* y muchí-sima *libertad*.

—Más que en ninguna parte.

—Pues bien; yo pregunto ahora ¿cómo es que habiendo allí tanta *industria*, tiene el pueblo tanta hambre; y habiendo tanta *libertad*, está tan desesperado?

—No lo entiendo.

—¿Qué lo has de entender, Blas! ni lo entenderá ninguno de los que piensan como tú. Y sin embargo no hay cosa más sencilla.

En Bélgica, como en Francia y en Inglaterra, naciones las más adelantadas de Europa, como tú dices, pasa lo que pasa, porque su *industria* y su *libertad* son falsas, son anticristianas, no tienen Dios; lo he dicho y lo repetiré cien veces. Esos pueblos protestantes unos y ateos otros, ó mejor dicho, ateos todos, porque en realidad nadie en ellos se ocupa sino de su vientre, esos países, digo, que los bobalicones como tú han admirado tanto, no son sino unos colosos que tienen los pies de barro. Son como la estatua de Daniel. ¿Tú sabes cómo era la estatua de Daniel?

—No señor.

—Pues te lo diré. En la antigua Babilonia, pueblo riquísimo, civilizado al estilo de Francia y Bélgica, habia un santo profeta que se llamaba Daniel. Este profeta, puesto allí por Dios para decir las verdades del barquero á todo el mundo, incluso al mismo rey, tenia, entre otros dones, el de interpretar los sueños.

Un día el rey Nabucodonosor, que era quien gobernaba aquella famosa nacion, soñó que veía una estatua muy grande, que tenia la cabeza de oro, el cuerpo y brazos de plata, el vientre y muslos de cobre, las piernas de hierro y los pies de hierro por una parte y barro por otra. Quedóse mirándola extasiado, cuando hé aquí que de lo alto de un monte se desprende una pequeña piedra, baja rodando, llega hasta los pies de la estatua, choca con ellos, y como eran de barro, aunque llevaban mezcla de hierro, se hacen añicos y cataplum, estatua al suelo.

—«Dime lo que significa esto,» dijo el rey á Daniel.

—Una cosa muy clara, señor, contestó Daniel (poco más ó menos). Esa estatua representa tu reino y los que vendrán detrás. Principian por tener la cabeza de oro, esto es, mucho brillo, mucha grandeza; luego viene el cuerpo y brazos de plata; mucha riqueza, mucho negocio; más abajo el vientre de cobre, como si digera-

mos grandes tragaderas; despues piernas de hierro que representan la fuerza de las armas, los grandes ejércitos, etc.; pero al fin y al cabo, como todo está sostenido por unos pies de barro, es decir, como no hay fé ni virtud, en cuanto la mano de Dios desprende una piedra del altísimo monte de su justicia, la piedra baja, dá en los pies y derriba el coloso.

—Pues, señor, veo que Daniel tenia talento.

—Tenia la gracia de Dios, que nunca falta á los hombres que le aman.

Pues bien; Daniel entonces, profetizó lo que habia de suceder á aquellos pueblos corrompidos, que antes de venir Jesucristo vivian olvidados de la ley natural; pero hoy sin ser profeta, cualquiera puede aplicar el cuento á estos pueblos, cuya civilizacion consiste en el oro, la plata y el hierro, y que apenas si se acuerdan de Dios y de su Iglesia sino es para insultarla y escarnecerla.

—Pero, mi amo, créese usted que en Francia y en Bélgica no se...

—En Francia y en Bélgica lo mismo que en Inglaterra y en Alemania y hasta en nuestra misma desgraciada España, se hace ya gala de haber olvidado el evangelio y de no pensar sino en el oropel de una ciencia llena de mentiras, en el ruido de una industria llena de peligros y en inventar cañones para que sirvan de puntal al carcomido edificio, como si unas piernas de hierro fueran bastantes á sostener una estatua de oro que tuviese los pies de barro.

—Sí; verdad es que en Francia se ha olvidado ya á Dios, pero no me negará usted que la civilizacion...

—Mira, Blas, no me hables más de *civilizacion*, porque en tu boca esa palabra huele á queso.

—¿Cómo á queso?

—Sí, á queso, porque la civilizacion de los hombres como tú, es una mezcla de muchas le-ches; y la mitad ágrías.

—Por eso procuramos conservarla añadiéndole la sal de la libertad.

—¡Buena sal! grandísimo estúpido; ¡si digeras la de la virtud! Pero ¿cuándo has visto tú conservar una masa que peligra, dejándola en *libertad* de que se corrompa?

—Como dicen, que *los males de la libertad se curan con la libertad misma*.

—Eso lo dicen los majaderos como tú; los que siguen el sistema de aquel labrador que dejaba sembrar el trigo mezclado con la cizaña y

cuando le hacian cargos por su locura, exclamaba:—Yo dejo que crezca todo junto, porque si la cizaña ahoga al trigo voy luego y destruyo el banal.

—Vamos, ya; que es lo que ahora quiere hacer el gobierno de Bélgica, destruir el banal.

—Justito, despues de haber dejado sembrar la más espantosa cizaña: (I) Pero es tarde y es muy posible que se le embote el arado.

Escucha sinó estos telegramitas.

«Charleroi 25, (Marzo). Durante la noche última han ocurrido escenas espantosas en esta ciudad. Los huelguistas se han entregado á toda clase de excesos. Despues de saquear las quintas y las casas de campo, han pegado fuego á las propiedades. Muchas casas han sido destruidas por las llamas. Las pérdidas son inmensas. Masas considerables de obreros amenazan á la ciudad. La tropa ocupa los puestos estratégicos. Reina gran pánico y consternacion. Muchas familias han quedado en la miseria á consecuencia de los actos vandálicos de esta noche.»

«Bruselas 26.—Los crímenes perpetrados en Charleroi en nombre de la igualdad social, son horrosos. La situacion es muy grave; pues obligada la fuerza pública á defender la poblacion, no puede acudir al socorro del campo, donde los anarquistas se entregan al pillaje y la desvastacion.»

«Charleroi 27.—La situacion es cada vez más grave. Se ha librado una verdadera batalla entre los huelguistas y la tropa. El segundo batallon de cazadores ha hecho dos veces fuego sobre el pueblo resultando muchos muertos y heridos. En las inmediaciones de la ciudad ha sido incendiado y saqueado un convento cometiéndose toda clase de profanaciones. Aumenta el pánico. Ha llegado un refuerzo de 4000 hombres. Los anarquistas se han arrojado á saquear las fábricas de cristal y los lanceros les han dado una carga, produciendo desgracias por una y otra parte...»

—Calle V. ya por Dios, mi amo; ¡eso es hor-

(I) En Bélgica la libertad de imprenta ha dejado que se publiquen libros y periódicos en que los disparates y las blasfemias no tienen número. Uno de los periódicos se titula: *Ni Dios ni amo*. Debe suponerse como hablará. No ha mucho, un tal Kropotzine ha publicado un libro diciendo que debian echarse abajo las leyes y la justicia, que debia desorganizarse el Estado, que al que roba y mata debe dejarse en libertad y otras lindezas por el estilo.

sol puro y vencedor de las nieblas y nublados, París no era París; ya no habia ni calles, ni boulevards en la gran ciudad: París estaba convertido en una inmensa barricada

Previsor anduvo el gobierno al disponer, dias antes la ocupacion de todas las existencias de pólvora de caza en las tiendas de los armeros; pero de poco le valió su prudencia. Yo no sé de dónde diablos venian tantos cartuchos ya no sabia yo dónde poner los que tenia, y de todas partes venian á ofrecerme mas pólvora. El estaño y el plomo se trasformaban en balas, que algunos tenian la inhumanidad de estriar entre los dientes; el hierro era reducido á lingotes; habia fábricas de pólvora; y cuando ésta faltaba en algun punto la suplían con el algodón fulminante.

En casi todos los puntos de París fueron dirigido ataques simultáneos con varia fortuna. Los fuertes menos defendidos eran tomados y desarmados los soldados que en ellos habia; y aunque en general el pueblo usaba con moderacion de

Aquella noche no me acosté ni tuve sueño, pues el tumulto y la fiebre sostenian mis fuerzas y me hacian insensible al cansancio. De comer no nos faltaba; los tenderos nos daban con mil amores todo cuanto les pediamos con la pistola al pecho.

Empezó á correr la nueva de que el rey acababa de encargar al vencedor de los árabes la mision de reconquistar á París. El nombre de Bugauid, ya manchado con sangre parisiense, irritó pero no intimidó á nadie. La espada, decian, está fuera de la vaina; no hay esperanza de arreglo alguno: ya no combatimos por las reformas liberales sino por nuestras vidas; sin otra alternativa que la de vencer ó morir.

Ya recordarás el prodigio aquel de la antigua Cartago cuando, sitiada por mar y tierra, ostentó á la vista de los estupefactos romanos un nuevo puerto abierto por ella en la roca y una nueva escuadra construida á costa de los mas grandes y esforzados sacrificios.

Un prodigio parecido ejecutamos nosotros aquella noche. Al dia siguiente al aparecer el

—A la Bastilla! gritan; á la Bastilla! ¡Que la ciudad toda se estremezca de horror y sca juez entre el rey y nosotros!

El fúnebre cortejo se puso en marcha. El carretero á pié conduce el caballo por el diestro y á paso lento: la turba acompaña el carro á los lados y por detrás.

Ya no son los gritos de la víspera sino un silencio lúgubre, lleno de horror y sordas amenazas; las voces callan, los corazones conspiran.

Obreros y gente de clase, todos se aproximan mutuamente; se dan la mano, se reconocen por hermanos, perseguidos por el mismo enemigo y unidos en un mismo pensamiento.

Serian como las once de la noche: seguia lloviendo y la mayor parte de las ventanas de las casas todavia continuaban iluminadas por la moribunda luz de los faroles encendidos por el vecindario para suplir la falta de gas. Nosotros caminábamos con la cabeza baja, dirigiéndonos á intervalos miradas feroces, y ostentando nuestro

rosos! Afortunadamente en España no llegará ese caso.

—¿Porqué? ¿porque no se siembra? Pues te equivocas, porque en España se siembra ya más cizaña que en Bélgica. ¿Tú sabes lo que no há mucho decia *El Motín*? Pues oye sus mismas palabras:

«Fuera hipocresía, fuera lamentaciones, fuera farsas y mentiras. Presentémonos como somos, que nos conozca el país... no abruma la decencia... la moralidad nos mata... la revolucion nos fascina... el fin está cerca.»

Luego hacia la lista de sus proyectos.

«Cuando mandemos, decia, para abrir el apetito ensartaremos cada uno en un asador á un cura ó á un fraile; profanaremos los conventos de monjas; guisaremos el rancho al aire libre con santos y santas de buena madera, y disfrazados con las vestiduras sacerdotales al tiempo de comer, haremos que nos distraigan los obispos bailando el *can-can*.

Después de bien comidos ya y bien bebidos, nos distribuiremos por las casas de los ricos... y nos apoderaremos de todo el dinero y alhajas, destruyendo lo que no podamos llevar, siendo de añadir que entre cajon y cajon desocupado las esposas é hijas de los desposeidos serán nuestras mujeres, y... ¡ay del que nos perturbe en tan sagrados derechos!»

—¡¡Ave María Purísima!!

—No te asustes, Blás: esa es la doctrina que los fabricantes de queso dejais predicar al pueblo. Y ¿para qué? Demasiado se sabe. Para explotarlo entre tanto. El pueblo inocente aprende lo que se le dice, se empapa de las malas doctrinas, y mientras vosotros, adulándole con la *libertad*, os enriqueceis á su costa y vais escalando posiciones políticas, él va perdiendo su fé y sus costumbres y convirtiéndose en una especie de bestia que vosotros mismos matais después á cañonazos cuando veis que se os embiste.

¡Ah, infames! Pero... llegará la hora de la justicia; que Dios no se queda con nada de nadie.

A. C. y G.

LA VERDAD

Santander 21 de Abril de 1886.



UN MARTIR.

El horrible crimen que ha tenido en espectación á España y á todo el mundo católico por espacio de veinticuatro horas, ha logrado una solución funesta y desconsoladora.

El señor Obispo de Madrid, herido alevosamente por la mano de un sacerdote, ha subido al cielo.

Víctima de su deber, el ilustre Prelado es un mártir más en la innumerable lista de los que cuenta la Iglesia católica para gloria suya y para bien del mundo cristiano.

Derramemos lágrimas sobre la tumba de ese ilustre Príncipe de la Iglesia, hagamos públicas sus virtudes y su heroísmo y tengámosle presente

como ejemplo digno de ser imitado por cuantos quieran servir á Dios antes que al mundo.

El venerable Prelado parece como que empezó á sentir su fin desde el momento en que hizo su entrada en Madrid, pues á este propósito leemos en *El Siglo Futuro* estas palabras del virtuoso finado, que son como el eco de un don profético.

Dice así nuestro estimado compañero:

«Cuando el Sr. Matinez Izquierdo hizo su entrada en Madrid, una persona de todo su cariño le mostró la satisfacción que sentia de tenerle de Prelado en Madrid, y le contestó sonriéndose el nuevo Obispo:—Pues ten por seguro que estoy en sitio donde no tengo medio posible entre condenarme, ó morir.»

El animoso corazón del Venerable Prelado había optado ya entre los dos extremos del dilema, y el asesino que alevosamente le hirió ha hecho patente al mundo que el Obispo había resuelto morir ántes que faltar á su deber episcopal.»

Y así ha muerto el venerable Prelado; mártir de su deber episcopal.

No necesita por eso nuestras oraciones, según creemos, sino que más bien nosotros necesitamos de su protección en los cielos y del recuerdo de su heroísmo en la tierra.

¡Gloria, pues, al Señor, cuya Omnipotencia sabe producir en todo tiempo mártires de la fé y del deber cristiano, y honremos al ilustre mártir que ennoblecíó con sus virtudes y selló con su sangre la silla episcopal de la capital de España!

LA MIEL EN LOS LABIOS.

*El Resumen*, periódico en quien fijan hoy los ojos cuantos han leído sus números de dos meses á esta parte, cuantos saben hasta qué punto se ha complacido un *clérigo de esta corte*, en clavar en el corazón del ilustre Prelado de Madrid el puñal de la difamación, más agudo y más cruel que el mortífero plomo que ha acabado con la preciosa existencia del virtuosísimo señor Obispo de Madrid, *El Resumen*, repetimos, ha publicado también una hoja extraordinaria dando parte del infausto atentado con frases de dolor como si realmente lo sintiese su corazón.

¡Cuánta hipocresía!

El asesino es, desgraciadamente, un sacerdote. Pero, ¿quién duda que la predicación continúa de un papel que no parece que ha traído otro objeto á la vida pública que desaguar sus malas pasiones y su odio contra los ministros de la Iglesia de Dios y encender con falsedades la ira de los malos, ha podido ser causa muy eficaz de este crimen?

No solo este periódico tiene de qué arrepentirse en la presente ocasión, sino también los gobiernos, bajo cuyo amparo han podido vivir este periódico y *El Motín* y *Las Dominicales* y otras muchas publicaciones que, á diario, con más ó ménos disimulo, desempeñan la infernal tarea de descatolizar al pueblo español, revolviéndole contra todo lo grande y santo que hay en la tierra y en el cielo. Todos por igual, tienen culpa grande en este tremendo crimen que es consecuencia natural de las calumnias con que dichas publicaciones emborriachan á la multitud ignorante y de la condescendencia y tolerancia con que los gobiernos doctrinarios partidarios de la política del mal menor y del pelo del lobo, han dejado que vean la luz pública esas satánicas publicaciones, y que en las cátedras de pestilencia alzadas en la Universidad han dejado

que se formen los entendimientos y los corazones de esos escritores que con sus producciones engendran los infames asesinos.

¿Cuándo habrá un gobierno que con mano fuerte refrene ó haga desaparecer esas publicaciones funestas?

No lo sabemos; pero urge que lo haya, si no queremos ver pisoteados los más caros intereses de la católica España.

Con gusto transcribimos á las columnas de LA VERDAD las siguientes palabras que publica nuestro queridísimo compañero *El Siglo Futuro*:

«A LOS PROVOCADORES.

*La Fé* dedicó el sábado á *El Siglo Futuro* un artículo inalficible.

No es la primera vez que *La Fé* nos provoca á discusión; pero esta vez nos provoca nombrándonos.

La audacia de *La Fé* llega al extremo de pedirnos explicaciones.

¡Bah! Si *La Fé* puede acometernos á mansalva, hágallo cuantas veces guste, en la seguridad de que á nosotros no nos pueden hacer ningun efecto sus acometidas.

Nosotros, por nuestra parte, ni podemos, ni debemos, ni queremos discutir con *La Fé*, ni aun para contestar á sus agresiones; entre otros motivos de decoro que fácilmente comprenderán nuestros lectores, por la razón, para nosotros incontrastable, de estarnos terminantemente prohibido

Lo único que hacemos con el artículo de *La Fé* es meterlo en un sobre y remitirlo al secretario del Sr. Duque de Madrid, para que D. Carlos de Borbon vea, y resuelva lo que estime conveniente.»

EN PRONILLO.

Como ayer dije mos, el exceso de original nos obligó á retirar parte del que teníamos preparado.

Entre las cuartillas retiradas, estaban las que habíamos escrito dando algunos detalles acerca del acto verificado en el depósito de aguas de Pronillo, el domingo.

Aunque nosotros no tuvimos la satisfacción de presenciarlo, haremos una reseña, siquiera sea breve, extractándole de los periódicos correspondiente al lunes.

Se trataban como ya saben nuestros lectores, de descubrir el busto y lápida dedicados respectivamente al Sr. D. Antonio de la Dehesa y al Sr. D. Angel Mayo.

A las cuatro de la tarde se reunieron en la planta baja del edificio antes mencionado, comisiones del Ilmo. Cabildo Catedral, del Consejo de Administración, de la Liga de Contribuyentes, del Ayuntamiento, de la Junta de Obras del puerto, los Gobernadores civil y militar, los cónsules de Méjico y Bélgica, representantes de la prensa y varios particulares.

Dió principio el acto, con un discurso muy aplaudido, del director gerente D. Rafael Martín, y en el cual dedicaba, como era consiguiente, sentidas frases al malogrado Sr. Mayo, autor del proyecto de la conducción de aguas á esta capital, y al Sr. Dehesa, que con su actividad incansable y un extraordinario interés por el pueblo de Santander, puso cima á la árdua empresa que motivaba el acto.

Se descubrió luego la lápida de mármol blanco, que se halla incrustada sobre la puerta principal del depósito, y en la que se lee la inscripción siguiente:

AL EXCMO. SR. D. ÁNGEL MAYO, INGENIERO AUTOR DEL PROYECTO DE LA SOCIEDAD DE ABASTECIMIENTO DE AGUAS, AÑO DE 1884.

El busto del Sr. Dehesa, esculpido en Carrara por uno de los mejores artistas de Italia, se halla colocado sobre un magnífico pedestal, donde se ha grabado esta dedicatoria: AL EXCMO. SR. D. ANTONIO DE LA DEHESA, AÑO DE 1884.

Después el expresado señor leyó un discurso en el que hacia constar el agradecimiento profesaba á las personas que habian iniciado el acto que se estaba verificando, á las que en su apoyo para realizar el proyecto de abastecimiento de aguas abundantes y saludables á nuestra ciudad, habian mabado parte y á las que le prestaron su apoyo para realizar el proyecto de abastecimiento de aguas abundantes y saludables á nuestra ciudad.

También hicieron uso de la palabra el Sr. Peña Conde, representante de la corporación municipal, y los redactores de los periódicos.

Y terminó la ceremonia con un espléndido *lunch*, durante el cual el Sr. Lavin, representante de *El Atlantico*, leyó composiciones poéticas del Sr. D. Rafael Martín, á las que los concurridos tributaron nutridos aplausos.

Pisto político

Tiene la palabra *El Imparcial*:

«*La Union* declara que no es enemiga de los integristas, ni á estos contra aquellos.»

De manera que *La Union* representa á los integristas y mestizos el mismo papel que el tran Claquin entre el rey D. Pedro y D. Juan que de Trastamara.

Ni quita ni pone rey.»

Pero quita á D. Pedro de encima de D. Juan que y coloca á este sobre aquel.

Es decir, coloca lo ilegítimo sobre lo legítimo.

Siga adelante el Claquin mestizo, para que el hombre honrado pueda decir á esos Bertusillo lo que el rey D. Pedro dice á los franceses en *Zapatero y el Rey*:

Pero olvidásteis, señores, que en el pueblo castellano nunca faltará un villano para llamaros traidores.

Del mismo periódico:

«Ha oído decir *El Diario Español* que el alumbramiento de S. M. la reina será la señal de un levantamiento carlista.»

Pues entonces son dos los partos que va á ber el mes que viene.

El de S. M. la reina. Y el de los montes.»

Este no; se lo aseguramos á *El Imparcial*.

A no ser que los liberales realicen algun nunciamento militar, porque entonces habrá to de los montes para que los políticos venturos se vayan al prado.

A propósito de esto dice también en otro lugar lo siguiente:

«Dice *El Diario Español* que ya está cargada la ametralladora.»

La ametralladora está cargada hace tiempo.

Y está tan cargada que nadie se atreve á cargarla.

Por temor de que reviente y se lleve por delante á los mismos artilleros que la aplicaron á la mecha.

sombrío aspecto á la luz rojiza de antorchas que los patriotas llevaban en sus manos para alumbrar la fúnebre procesion.

Algunos babiecas de esos que creen á puño cerrado en la sinceridad de las declamaciones periodísticas, se empeñaron en pararse á las puertas de la redacción del *Nacional*, y pidieron que un orador de los de aquella casa derramara algunas flores de retórica sobre las víctimas. Cuando ya había pronunciado dos ó tres periodos le interrumpí diciendo:

—Dejémonos de prosa y palabrería: obras son amores. Ya estamos en el caso de que nos cumpla vuestras eternas promesas: que vengan esos diputados á combatir con nosotros á cara descubierta y con la medalla al ojal.

El retórico se hizo cargo de mi interpelación. Su respuesta, reducida al lenguaje natural y liso, queria decir: Andad; tomad la delantera, que en seguida vamos allá nosotros sin falta, cuando la batalla esté concluida y la victoria declarada á favor vuestro.

El tropel se dirigió de nuevo hácia el boule-

vard. De trecho en trecho nos parábamos, saltábamos sobre el carro fúnebre, agitábamos las antorchas para que se vieran los cadáveres, y luego continuábamos marchando. En frente de la puerta de San Dionisio encontramos una barricada que nos cortaba el paso, y tuvimos que retroceder, bajando por la calle Poissionére.

Pero ¡qué diantre! ¡vamos á estarnos así siempre, siguiendo el triste carro por todo París, mientras que por todos lados se preparan nuestros hermanos á la lucha suprema, y todas las calles se llenan de barricadas!

A mí se me quedaron las armas en el cuartel Reully, pero no tarde en adquirir otras. Un armero, cuya puerta derribamos, nos abandonó todas las que tenia en su tienda.

Antes de media noche el pueblo se había apoderado de todas las iglesias: en todos los campanarios se tocaba á rebato, y como si con eso solo no hubiera ya bastante para alarmar y agitar la población, el toque de generala mezclaba su desolada voz con el sonido de las campanas, haciendo retremblar toda la ciudad.

sus triunfos, varias veces presencié excesivos abusos que no estuvo en mi mano reprimir.

Pero el esfuerzo grande, entero, de nuestras armas estaba reservado para el día.

¿Qué podía hacer el duque de Isly? Lanzar columnas á lo largo y ancho de París. ¡Tiempos perdidos! Pasaban ellas a través de las balas y proyectiles de toda especie lanzados desde las barricadas, ventanas y tejados; pero al regresar, las barricadas estaban alzadas de nuevo, y no conseguia el soldado la ruta sino por las filas de cadáveres que habia derribado al venir. Y además podian alguna vez ser rechazadas, tropezar con algun obstáculo invencible; y aun cuando así fuera, aun cuando en ningun caso se negaran soldados á matar á los ciudadanos, vendria un momento en que, rendidos de fatiga, no tendrían ya hacer cosa alguna.

Tan persuadido estaba Luis Felipe de su victoria, que mientras empuñaba con una mano la espada, ofrecia en la otra el ramo de oliva y las concesiones que podian ocurrírsele.

Así á lo menos nos lo decian algunos dipu-

Esa es la fortuna del país. El miedo general. Hasta que un general sin miedo dispare la ametralladora. Y el día que esto suceda no faltarán valientes que griten, si tienen guardada la espalda.

Véase cómo cuenta un periódico las amarguras, desencantos y calabazas que está recibiendo el Sr. Martos:

«... Jamás ha sido hombre público importante, objeto de mayores desaires que lo ha sido el ilustre tribuno. Desde que dió aquel viva al rey, en los momentos en que parecía natural lanzarse un muera, las instituciones lo han tomado como juguete.

Quiso ser embajador en París y dieron la empujón a Albareda. Intentó traer al Congreso una mesnada numerosa, y apenas tiene personal para firmar una proposición.

Aspiró a figurar en el primer puesto en Valencia, y á duras penas ha logrado el último. Y ahora, que fiado en una promesa de Sagasta, esperaba la presidencia de las Cortes, se la disputa Vega Armijo, y positivamente la tendrá cualquiera otro menos él.»

Castigo justo á las prevaricaciones de D. Crispiñán, con el cual hacen los gobiernos lo que los hombres avisados con las mujeres veleidosas ó coquetas.

Reirse de ellas, despreciarlas y calumniarlas por último.

Para que acaben por ser objeto de risa y de lástima en todas partes.

Por esto nosotros hemos dudado siempre del talento que las gentes conceden al Sr. Martos.

¿Qué talento es ese que jamás llega á sobreponerse ni á formar partido, aquí donde cualquiera forma, y que está siempre caminando de una á otra parte, sin encontrar jamás lugar de reposo ni puesto proporcionado á sus cacareados talentos?

El Sr. Martos no pasa de ser un hombre con imaginación de mujer y lengua de sacamuelas ambulante.

Esto es todo.

Dice un diario dinástico: «El alumbramiento de la reina regente puede determinar una tercera guerra civil.»

¡Qué hombre, qué hombre!

Los carlistas se han propuesto esta vez ver los toros desde la barrera, y no se moverán de esta mientras quede en el redondel títere con cabeza.

Conque pueden soltar el bicho cuando gusten.

De El Liberal:

«Hablando un diario archicanovista, archidínastico y archihapsburgolorenico, de lo que estos días se escribe acerca de la salud de la regente y de la educacion que dá á las hijas de Alfonso XII dice lo siguiente: «Con los tónicos de La Iberia y las desmayadas explicaciones de El Correo no satisface ciertamente la opinion general.»

«Es verdad. El público quiere y busca manjares fuertes.

Y la prensa oficiosa no contiene mas que sopas de un puchero de enfermo.»

El Liberal llama puchero de enfermo á la política ministerial, y sin embargo todas sus aspiraciones se reducen á comer puchero de enfermo.

Aquel que menosprecia lo que ansía se rebaja así mismo; no hay tu tía.

Son tantas y tan extensas las noticias que publican los periódicos de Madrid acerca del asesinato de que ha sido víctima el señor Obispo de Madrid, que nos es imposible transcribirlas por falta de espacio. Para satisfacer no obstante, la legítima ansiedad de nuestros amigos, tomamos las siguientes de El Día:

«Toda la tarde de ayer estuvieron en la Cárcel Modelo el fiscal del Supremo, el presidente de la Audiencia y el juez del distrito de la Audiencia, que es el que instruye la causa.

La bendición apostólica, que se recibió ayer tarde, á las siete, fué á dársela al señor obispo monseñor Rampolla.

En cuanto se sintió herido pidió confesion. Pero ante la inminencia del peligro se le administró la Extrema-Unction.

Los alrededores de la nueva catedral se hablaban ayer tarde acupados por un público muy numeroso, que apenas si podían contener las bayonetas de la Guardia civil de caballería é infantería que rodeaban el edificio desde las primeras horas de la mañana.

Se prohibió el tránsito de tranvías y Riperts, así como el vecear los periódicos. Sin embargo, el ruido era grande, por los mil corrillos en que la gente del pueblo comentaba el suceso.

A las cinco llegó á la Iglesia de San Isidro el

señor Sagasta, acompañado por el ministro de la Gobernacion, penetrando inmediatamente en la pequeña habitacion donde se halla el señor obispo.

En un extremo de dicha pieza se ha colocado una pequeña cama de hierro cubierta por una modesta colcha blanca. A la cabeza del lecho hay una pequeña mesa que sirve de peana al crucifijo de plata.

Tres sillas y una mesa cubierta totalmente de botellas de medicamentos completan el mobiliario de la pequeña habitacion, á la cual se llega por un estrecho y oscuro pasillo.

Mil gracias, fueron las únicas palabras que pronunció el señor obispo al recibir la visita del presidente del Consejo, añadiendo enseguida: Tengo mucha sed: dame agua, Juan, dirigiéndose á su primo el Sr. Creus.

Momentos despues cayó en un profundo sopor el enfermo.

Su ilustrísima no pudo hablar al Nuncio de Su Santidad, ni al cardenal P. Cserfino Gonzalez, que llegó acompañado por los señores conde de Canga-Argüelles y marqués de Pidal.

Cuando nos retiramos de la iglesia de San Isidro continuaban llegando al pórtico del templo multitud de carruajes particulares, ocupados en su mayoría por distinguidas damas, que acudian á enterarse por sí mismas de la salud del ilustre enfermo.

El parte facultativo expuesto al público no contenía más que la siguiente nota: «El estado del señor Obispo es gravísimo.»

Hasta hoy no se podrá cubrir de arena la calle de Toledo en el trayecto cercano al templo. En este punto, así como en permitir la aglomeracion de gente en el átrio del templo y aún en la habitacion donde se halla el enfermo, no nos parece que han estado muy acertadas las personas encargadas de hacer guardar el orden.

A las seis de la tarde el Prelado tenía 92 pulsaciones por minuto, 10 ménos que al medio día; parecia haberse reaccionado algo; de una pequeña operacion que se le hizo, resultó que no existía lesion en los riñones; pero la gravedad es la misma, y el doctor Creus, que no se separa ni un momento del lado del herido, no cree oportuno moverlo, por temor de que sobrevenga alguna hemorragia interna, cuya existencia se sospecha.

Sobre la ejecucion del delito que ha producido tan honda sensacion en Madrid, no hemos hallado en los demás periódicos noticias que ampliaran las que publicamos hasta las siete y media de la tarde de ayer, hora en que cerramos nuestra última edicion. Desde esa hora, hasta las dos de la madrugada, acudió gran número de personas á la puerta de la catedral para inscribirse en las listas allí expuestas. Durante la noche y el día de hoy se han recibido multitud de telegramas de provincias y del extranjero preguntando por el estado del Prelado. La indignacion que el crimen ha producido es en todas partes extraordinaria.

Muchos fieles han concurrido hoy á las iglesias de Madrid, para orar por la salud del Obispo, para cuya salvacion se han hecho rogativas en todos los templos.

La bendicion apostólica.

Texto del telegrama de Roma concediendo Su Santidad la bendicion al Prelado:

«El Santo Padre se ha enterado con sumo dolor y horror del infame atentado cometido con ese señor Obispo, y le envía su apostólica bendicion, y ruega á Dios se digne conservar para su grey á tan virtuoso y digno pastor.»

Continúa formándose con actividad el sumario. Anoche entregaron al juzgado, el Sr. Capdepon una exposicion que Galeote presentó al señor ministro de Gracia y Justicia quejándose del proceder del Prelado, y el director de El Progreso las copias de las cartas de que damos cuenta más adelante. El director de El Resumen prestó declaracion á las dos de la madrugada. También lo hicieron el Padre Gabino y el cura de la parroquia de Chamberí.

Es probable que el sumario no quede terminado hoy.

Parece que el reo ha declarado que no tuvo intencion de matar, sino solamente herir al Prelado. Respecto de las causas del crimen, ha repetido, segun se dice, lo que va consignado en las cartas á que aludimos antes.

La Correspondencia se hace eco de un rumor que no hemos hallado en otro periódico: el de que el agresor pertenece á una sociedad secreta.

También dice el mismo diario, como noticia que ha oido, que las amenazas de Galeote á varios sacerdotes obligaron al inspector especial señor Tanala á recomendar al delegado del distrito del Hospital la vigilancia del templo del Santo Cristo de la Salud.

Entre las personas que anoche declararon figuraba el secretario del obispo, señor Almaraz.

A las diez de la noche se pidieron por telégrafo á Málaga los antecedentes penales y la partida de bautismo del reo.

El Correo hace notar que el cura Galeote, asesor del Sr. Obispo, visitaba con frecuencia la redaccion de El Progreso, y otro periódico añade que era suscriptor de El Resumen.

Noticias

A la una de la tarde de ayer se hizo á la mar con rumbo á la Habana, el magnífico vapor Reina Mercedes, del que es capitán nuestro estimado amigo D. José Venero, y á cuyo bordo va, como saben nuestros lectores, el Rdo. Padre Azcoitia.

Hasta el momento de levar ancla, estuvo este acompañado de muchas y muy distinguidas personas de esta capital, que se despidieron de él profundamente impresionadas, pues como ayer dijimos, todos saben que al Padre Azcoitia se le profesaba en Santander un cariño inmenso.

Desaparecia el buque entre los peñascos de la boca del puerto, y los que de él se alejaban, agitaban todavía en el aire sus pañuelos, cual si este saludo que espesaba todo el afecto del corazón, pudiera ser recibido por aquel á quien se dirigía.

Una vez más pedimos al Señor que conceda toda clase de mercedes al docto y virtuoso jesuita en la sagrada mision que le lleva á tan remotos países.

Subastas.

El anuncio para la subasta de cartuchería metálica inútil, existentes en varios parques, que debe verificarse el día 25 del próximo mes de Mayo, y que anunciará el Boletín Oficial, y demás periódicos locales, debe certificarse, rebajando del total 52.377 cartuchos, rebaja con la que solo quedan para ser subastados 49.135.325.

Así lo anuncia el Boletín Oficial de la provincia para que llegue á conocimiento de los que deseen tomar parte en la citada subasta.

El día 7 de Mayo próximo se subastarán en el Juzgado de Castro-Urdiales, varias fincas tasadas en 1.121 pesetas y 25 céntimos, y que se venden en virtud de providencia dictada en el juicio de menor cuantía seguido sobre pago de cierta cantidad á D. Francisca Cagigas.

Ayer salió de Madrid para esta capital, la de Burgos y la de Asturias, la comision que ha elegir nodriza para lactar al futuro vástago real.

Esta comision la forman D. Esteban Sanchez de Ocaña y D. Nicolás Rodríguez Zurdo, médico de cámara el primero, é intendente de la Real casa y Patrimonio el segundo.

Hé aqui las condiciones que han de reunir las nodrizas:

Tener de 19 á 30 años, de complexion robusta y buena conducta moral, estar criando el segundo ó tercer hijo; es decir, que haya tenido á lo más otro ú otros dos.

La leche ha de ser lo más de 90 días. Son condiciones indispensables la de no haber criado hijos ajenos, estar vacunadas desde la infancia, y que así la familia del marido como la suya propia, no padezcan ni hayan padecido ninguna enfermedad de la piel.

Tendrá preferencia que la ocupacion del marido sea el cultivo de la tierra.

Audiencia.

Por la seccion primera se ha dictado sentencia condenando á Wenceslao Ceballos Lopez, como autor del delito de hurto, á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

La misma seccion absolvió á José Torre Gonzalez Cacho y otros, por delito de desobediencia y resistencia á la autoridad, mandando sacar el oportuno testimonio para conocer de la falta que entrañan las expresiones vertidas por uno de los procesados contra el alcalde de Polanco, y declarando de oficio las costas causadas.

Ayer á las doce se verificó, con la solemnidad acostumbrada, la visita general de cárceles.

La seccion segunda ha dictado sentencia condenando á José Zamanillo á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, indemnizacion, accesorias y costas en causa seguida al mismo en el juzgado de esta capital por delito de estafa.

Por la representacion del procesado Francisco Lamadrid, se ha interpuesto recurso de casacion, por infraccion de ley contra sentencia de esta Audiencia dictada en causa que se le siguió por robo en el Juzgado de Potes.

La seccion primera ha pronunciado sentencia condenando á Rosendo Diaz Gonzalez, conocido por Diaz Quintanal, á la pena de un mes y un día de arresto mayor, accesorias y costas en la causa que se le siguió en el juzgado de Villacarriedo, por lesiones.

Ayer se vió ante la seccion segunda la vista de la causa seguida en el juzgado de Potes contra Pedro Sanchez Cortina, por el delito de resistencia. El ministerio fiscal modificó sus conclusiones provisionales, solicitando en las definitivas la absolucion del encausado, por creer no constituyen delito los hechos sumariados, á cuyas pretensiones se adhirió la defensa de dicho procesado.

El día Viérnes Santo, á las doce de la mañana, dará principio en la iglesia de las Adoratrices, el sermón de las siete Palabras, que será pronunciado por el presbítero D. Adolfo de la Bárcena.

En los intervalos las religiosas entonarán varios motetes alusivos á la solemne festividad.

Hoy celebrará sesion ordinaria el Ayuntamiento, si se reúne número bastante de concejales.

Del Impulsor, de Torrelavega, cortamos lo siguiente:

«En el nuevo servicio de la compañía de ferrocarril establecido hasta Las Caldas y vice-versa, nos ha llamado la atencion que este tren discrecional no haga parada en el apeadero de Viérnoles, como lo hace el correo.

Habiéndose hecho el apeadero precisamente para Viérnoles y pueblos comarcanos, no comprendemos la suspension de parada de este tren, cuando haciéndolo, siquiera sea de un minuto, sería un aliciente más para que, viviendo en Santander, habrían de pasar el día en dichos pueblos, con lo que siempre ganaría más la compañía que yendo de pasada, circunstancia que retrae por lo que dificulta la locomocion.

Suponiendo que el no detenerse en el apeadero sea una imprevision de la empresa, esperamos que apercibida de esta omision dará las oportunas órdenes para que los trenes de mañana y tarde hagan en el expresado apeadero la parada del tren correo.»

Creemos que la Compañía lo hará así, pues aunque no quisiera aumentar ni en un solo minuto el tiempo que se invierte en el recorrido de Santander á Las Caldas, puede hacerlo muy bien rebajando aunque no sea más que dos minutos, de los treinta que dura la parada del referido tren en la estacion de Torrelavega.

Madrid 20.

Table with 2 columns: Description and Price. Deuda interior perpétua... 58'40, Amortizable... 75'45, Billetes hipotecarios de Cuba... 89'00

Movimiento de buques

ENTRADOS.

- Vapor San Ignacio de Loyola, 2.208 ts., capitán Requet, de Cádiz con vino. Vapor La Cartuja, 559 ts. c., Astoreca, de Bilbao con hierro. Vapor Cabo Mayor, 1.186 ts., c. Roman, de la Coruña con madera y mariscos. Pailabot Amada, 26 ts., c. Lusa, de Gijon con carbon y sidra. Id. Fernandez Sanz, 114 ts. c., Uresberrueta, de San Sebastian con carga general. Id. Guipuzcoa, 88 ts., c. Amézaga, de Rivadesella con carga general. Id. Santoña, c. Rendueles, con varios efectos. Id. inglés Lady Bertha, 460 ts. c. Barsons, de Londres con brea y madera. Id. Aguadillana, 747 ts., c. Goiry, de Puerto-Rico con varios efectos. Id. Cabo Mayor, 1186 ts., c. Boman, de Marsella con 12 cajas ferreteria. Id. inglés Planet, 312 ts., c. Long, de Amberes con carga general. Id. Guido, 2.064 ts., c. Echevarría, de Liverpool con carga de tránsito. Id. belga Prince Louise, 773 ts., c. Rig, de Amberes con carga general. Id. id. Ferdinand Corvilain, 657 ts., c. Paur, de Amberes con carga general. Bergantin goleta inglés Forward, 131 ts., capitán Coombe, del Havre con tierra refractaria y drogas. Balandra Juanita, 54 ts., c. Launer, de Bayona de arribada.

Confitería de Alvarez.

COMPANÍA, II.

Aviso á mis favorecedores que el jueves Santo y Viérnes Santo cierró por la tarde mi tienda de una á seis de la misma para que se surtan por la mañana de todo lo concerniente al ramo de confitería. 3-1

CARGAMENTO DE MAÍZ.

Se espera un vapor procedente de los Estados Unidos con cuarenta mil fanegas maíz planchado, todo amarillo, muy superior.

Diríjanse los pedidos á D. Leandro Hermosilla, en Santander, que en partidas arreglará mucho el precio. 3

ACTIVIDAD Y ECONOMIA.

D. Francisco Rasilla, agente de negocios, que habita en la Plazuela de las Escuelas, núm. 7, tercero, facilita dinero sobre hipotecas ó con garantía personal, y al propio tiempo se ocupa de la compra y venta de fincas rústicas y urbanas y demás asuntos concernientes á su industria. 15-9

Reglamentos para los juegos de bolos. Se venden en la Librería Católica, Puente, 16, á 2 rs. ejemplar.

## VAPORES-CORREOS

DE LA

# COMPANIA TRASATLANTICA

(ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANIA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO.

**SALIDAS:** De Barcelona los dias 5 y 25.—De Cádiz los dias 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO Y VERACRUZ.

Los que salen los dias 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro carril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman pasaje y carga a flete corrido para los siguientes puntos:

**LITORAL DE PUERTO-RICO.**—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez Ponce y Aguadilla.

**LITORAL DE CUBA.**—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

**AMERICA CENTRAL.**—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

**NORTE DEL PACIFICO.**—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

**SUR DEL PACIFICO.**—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

**Rebajas á familias.**—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

**Seguros**—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

## REINA MERCEDES,

es el destinado á salir de Santander el 20 de Abril.

Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. **Angel B. Perez y compañía**, Muelle, 36.

## EMULSION ANGULO

DE

ACEITE PURO HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS.

Cura la tisis, escrofulosa, raquitismo, catarros crónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferido a cuantos existen. 10 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de la Vega, y principales farmacias. 4m3

## JOYA ESPAÑOLA

### NOTABLE MEDICAMENTO

### AGUAS DE CARABAÑA.

AGUAS DE CARABAÑA purgantes depurativas.

AGUAS DE CARABAÑA para el estómago, hígado y vientre.

AGUAS DE CARABAÑA para las herpes, escrófulas y sífilis.

AGUAS DE CARABAÑA tónicas, aperitivas, reconstituyentes.

autoridades oficialmente por los gobiernos de España y Francia y aprobadas por sus academias nacionales de Medicina, de instruccion y venta en las naciones de Europa y América; recomendadas por todos los Centros Médicos del mundo donde han sido conocidas.

**Unicas de su especie.**

HAN OBTENIDO CINCO MEDALLAS DE ORO Y DIPLOMAS DE HONOR.

Se entrega ó remite gratis á todos los que la soliciten la última Memoria científica, en la que aparecen las manifestaciones de cien notables medicos que certifican la extraordinaria importancia y múltiples aplicaciones de estas preciosas Aguas, haciéndose constar tambien en la misma por médicos, químicos ó ingenieros, que no tienen analogía, parecido ni semejanza con ninguna otra agua en uso, ni por sus resultados medicinales, ni por su composición analítica, ni por su nacimiento ó modo de presentar-e. El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse á obtener resultados opuestos á los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; á todos interesa conocerlas; es la Naturaleza que las fabrica y las presenta; á ella corresponde todo elogio é importancia.

Se halla en todas las farmacias y droguerías.

Depósito general: R. J. CHAVARRI.

**87, Atocha, 87. — MADRID.**

Depósitos en Santander: Farmacias de los Sres. D. Manuel Rodriguez Jimenez, D. José de la Vega, D. Antonio Gomez Marañón, D. Leopoldo Hontañón, D. Crispulo Ordoñez, Droguerías de N. Porrúa é Hijo y D. Bernardo Saro.

En Villacarriedo: D. Juan José Quintana.

En Torrelavega: D. Joaquín Cacho y compañía. 10m

## LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL

DOCTOR DELGADO

**cura los padecimientos del estómago.**

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vnaques, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES

## La Peptona:

Que nombre tan científico dado á una cosa tan vulgar! ¿Abriais puesto en duda que hicieseis la Peptona como Sancho Pança hacia la prosa? Sin embargo nada es más cierto. El chocolate que tomáis por las mañanas, las chuletas que coméis á medio dia y la comida por la tarde, no son, despues de seis horas de digestion, más que la Peptona de la que recibimos el vigor y la salud; todas las fuerzas de la economía se ponen á contribucion para producir este precioso fluido, sin embargo más de un estómago sucumbe á tal faena porque malos condimentos son la vida febril que nos arrastra, la anemia y la consunción que nos persigue.

Mr DEFRESNE, farmacéutico distinguido, se ha propuesto dar auxilio al estómago y lo ha conseguido completamente pues, en virtud de la acción disolvente, que la Pancreatina ejerce sobre la carne de buey, el prepara enormes cantidades de Peptona y las mezcla con un vino generoso.

El ha hurtado al Olimpo su ambrosia, su nectar. El VINO DE PEPTONA DEFRESNE, tónico y reconstituyente, completa la alimentación de las personas debilitadas ó enfermas en las que produce verdaderas resurrecciones.

En Santander, Sra. Viuda de Kuper-to Isasi.—D. Manuel Rodriguez Jimenez.—D. Bernardo R. Saro.

## AL MAGISTERIO.

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Librería Católica Puente 16.

Instrucción Primaria, de Rueda, á 7 reales.

Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, á 4 reales.

Juanito, de L. A. Parravicini, á 4 reales.

Elementos de Geometría, de Faustino Palucio, á 3 reales.

Aritmética de J. Cortazar, á 4 reales.

Epítome de Analogía y Sintaxis, La Academia, á 3 reales.

Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, á 4 reales.

El Evangelio de los niños, Idem á 3 reales.

La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, á 4 reales.

El Amigo de los Niños, de Sabatier, á 2 reales, y á 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, á 2 reales.

Guía del ama de Casa, de Yeves, á 4 reales.

La Escritura, de Diego, á 4 reales.

Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Carderera, á 4 reales.

Compendio de Urbanidad, de Carreño, á 4 reales.

Páginas de la Infancia, de Terradillos, á 4 reales.

Aritmética, de Vallín y Bustillo, á 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, á 4 reales.

Silabarios, 20 céntimos.

Libro segundo, 1 real.

Cuaderno de Lectura, de Aranda, á 2 reales.

Método Práctico, de Naharro, á 1 real.

Cartilla Agraria, de Oliván, á 4 reales.

El Consejero de las Niñas, de Escudero, á 4 reales.

Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, á 4 reales.

Manual de Agricultura, de Oliván, á 7 reales.

Guía del Artesano, de Paluzié, á 4 reales.

Geografía, Idem, á 4 reales.

Fábulas, de Iriarte, á 4 y á 2 reales.

Fábulas, de Samaniego, á 4 y á 2 reales.

La Ciencia de la Muger, de Carderera á 4 reales.

Abecedario de la Virtud, de Rada á 8 reales.

Caton metódico, de D. José Gonzalo Seijas, á un real.

## Reglamento de las Hijas de María.

Se venden á real ejemplar, en la Librería Católica, Puente, 16.

## OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica de Puente, 16.

**Tratado de la organización de las sociedades,** por el P. Mtro. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.

**Segunda parte de la Guía de Quintas y del Manual del reclutamiento y reemplazo del ejército,** ajustado á la ley de 11 de Julio de 1885, por D. Eusebio Freixa y Rabasó.—13.ª edición.—Su precio, 4 pesetas.

**Conferencias acerca de las relaciones entre la razon humana y la fé católica,** por el P. T. Cámara.

**Vida de Santa Teresa de Jesus,** por el P. Fr. Bonifacio Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, Obra laureada con el primer premio en le certámen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctora: edición de gran lujo con buena impresion en papel satinado y encu-

dernada en tela con planchas doradas. Su precio 24 reales.

**Manual de reclutamiento y reemplazo del ejército y de la armada,** por don Eusebio Freixa y Rabasó.—3.ª edición económica.—Su precio 2'50 pesetas.

**Masonismo y catolicismo,** por D. Félix Sardá y Salvany.—Los conspiradores, por D. Francisco Hernando.

## DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edición.

## FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 — Carbajal — 2

Almacen de yeso, cal hidráulica y demas materiales de construcción.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos par cielos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

## D. VICENTE DEL VILLAR,

Médico-cirujano dentista, A tarazanas 6, principal, izquierda. Consultas médico-quirúrgicas. Operaciones de la boca. Dentaduras artificiales, empastes y orificaciones. Precios económicos.

## DEVOCIONARIOS MANUALES

por los Padres de la Compañía de Jesús. A 40 céntimos de peseta.

**DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS** por los mismos Padres, en pasta sin canto dorado, á 4, 8 y 12 rs. Con filete dorado, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puente, 16.

## ENCICLICAS

**de S. S. Leon XIII.** Todas las Enciclicas de nuestro santo Padre Leon XIII en un tomo. En rústica, 13 rs. En pasta, con hermosas planchas, 20 reales.

## El niño amante de la Virgen

POR EL P. MANUEL LASALETA, DE LA COMPAÑIA DE JESUS.

## Devocionario sumamente útil para los niños.

Se vende en la librería Católica, Puente, 16, á 25 y 30 céntimos de peseta uno y 76 reales el 100.

## Afectos y consideraciones devotas y eficaces.

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañía.

Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

## El Devoto

del SAGRADO CORAZON DE JESUS, libro muy á propósito para niños.—Precio, 30 céntimos.

## LIBROS DE ACTUALIDAD

que se hallan de venta en la Librería Católica, Puente, 16.

Mes de S. José; En rústica, 4 y 1/2 reales. Encuadernado en tela 7 reales.

Los 7 domingos de S. José. En rústica, 2 reales. En pasta 4 reales.

Novena á S. José, al precio de 1 real.

Vida de S. José. Forma un elegante tomo en 4.º de más de 300 páginas, lujosamente encuadernado en tela y planchas doradas, propio para regalo; su precio 24 reales.

Semana Santa, en castellano; chagrén, corte dorado y broche 30 reales. Y con canto dorado, sin broche, 24 reales.

Oficio de la Semana Santa, según el misal y breviario romanos, en latín, propia para rezo de sacerdotes, en lujosa encuadernación: precio 26 reales. Hay otros muchos libros propios para estos dias.

## ROMA Y EL PONTIFICADO

POR AUGUSTO NICOLÁS. Version castellana de D. Manuel Llanes Montull (segunda edición). Imprinta Católica, Puente, 16.

Véndese en la Imprenta y Librería Católica, Puente, 16, Santander, al precio de 2 pesetas.

## LA SAGRADA FAMILIA

Revista quincenal con gran utilidad dedicada á las familias cristianas y consagrada á Jesús, María y José.

Con aprobacion de la Santa Sede eclesiástica.

12 reales al año suscribiéndose directamente en la administración de esta Revista, Ronda de San Sebastián ó en la librería y tipografía de Pino, 5, Barcelona.—Suscribirse por medio de corresponsal, en Cuba y Puerto-Rico, dirección 16 rs.—Filipinas, América y otros países, 20 rs.

## Pedro Blot.

LAS ETAPAS DE UNA VERSION de Paul Féval

version castellana de D. ANTONIO DE VALBUENA. Un precioso tomo en 8.º, en lujo y letra elzevieriana, se vende á 6 pesetas en las principales librerías.

Los pedidos á Madrid á D. Ibarzabal, librería Católica, Puente, 15, quien le remite franco sin cargo de precio.

Para los suscritores de Cuba y Puerto-Rico, acompañando una faja de pago á 6 reales.

## MÉTODO

teórico-práctico para aprenderse á preparar y recibir la Sagrada comunión toda clase de personas, especialmente los niños y niñas, sea á real y medio el ejemplar.

Método teórico-práctico para el santo Rosario de María, meditarlo debidamente y cantarlo verso toda clase de personas, especialmente los niños y niñas. Se venden dos reales y medio el ejemplar.

Los dos opúsculos están aprobados por la autoridad Eclesiástica, y á los señores Sacerdotes por su licencia, previo recibo, siendo la Cruz, de seis reales, y la dirección así:

GALICIA Sr. D. Camilo Cabaleiro, Entre-Rios, núm. 1.—Santiago de Chile.

## Libros nuevos

EL APOSTOLADO SEGUNDO

Manual del propagandista en nuestros dias.

por D. Félix Sardá y Salvany, director de la Revista Popular, censura y licencia eclesiástica. Consta de un tomo en 8.º, de cerca de 400 páginas de buena esmerada impresion, y se vende rústica á 6 rs. En percalina, con cha dorada, grabada expresamente, 8 reales.

## LA DINAMITA SOCIAL

Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud Católica Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro. consiliario de la misma. Consta de un tomo en 8.º, de 70 céntimos opúsculo en 8.º, á 70 céntimos el ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, dan dos gratis en rústica ó encuadernados. Dirigirse á D. Casals, Pino, 5, Barcelona, y á los corresponsales de la Librería Tipografía Católica.

## OBRAS

de D. Santiago José García

Catecismo de la Doctrina Católica explicado.

Historia para leer el cristianismo la niñez hasta la vejez. 6.º edición de la Historia de la Religión.

Sermones predicados por el Santo Padre.

Diario de la Piedad, ó brevario de devociones espirituales.

Se venden en la Librería Católica, Puente, 16, Santander.

Révélations complètes de la franc-maçonnerie.

Les Frères Trois Points

obra escrita en francés por el Sr. Léo Taxil, que antes de convertirse a la religión fantasma contra la Santa Iglesia.—Precio, 32 rs.

Imprenta Católica, Puente, 16.